

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

FAHOLA DE ENCUADERNA
DE
JUSTO TOF
LIBERTAD.
(FRENTE AL GOBIERNO)
TOLED

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 63.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Y NOSOTROS, ¿QUÉ HACEMOS?

«¡Bien aventurados los pobres!» Estas palabras creadoras que dieron a los humildes derechos y privilegios desconocidos, vuelven a resonar ahora con redoblado vigor.

La Acción Popular aparece como una nueva manifestación de una cosa muy antigua.

Cuando los hombres van olvidando el Evangelio y un nuevo renacimiento de egolatría y soberbia avanza descaradamente, cuando el capitalismo sin Dios oprime con crueldad al proletariado, es necesario que una nueva aplicación del Evangelio venga a evitar la catástrofe. Si se quiere la paz es preciso que cedan las dos partes; que los de abajo depongan su odio; que los de arriba depongan su soberbia.

No se trata de abatir al poderoso, sino de levantar al caído; no se quiere fomentar ambiciones, sino establecer la amistad; no se trata de desunir, sino de armonizar.

Hacer bien al pobre, socorrerle en sus necesidades, prestarle apoyo en sus justas reclamaciones, defenderlo de la engañosa seducción del socialismo anárquico y también de la tiránica explotación de los patronos sin conciencia: he aquí el programa.

La Acción Popular se ha puesto frente al libertarismo y lo ha desmascarado.

El libertarismo no es sino una mala parodia de la verdadera democracia. No ha sabido edificar, sino destruir; no ha podido nivelar sino corriendo. Incapaz de crear nada, tomó de la verdadera democracia algunas palabras, pero, no conociendo su fundamento, las adulteró: ¡Fraternidad, igualdad, progreso! todo lo que en la verdadera democracia es vida, con el espíritu libertario es muerte.

¿Por qué llamáis conquistas a vuestras utopías? Si la verdad evangélica no hubiera iluminado al mundo con sus resplandores, ¿quién hubiera salido por sí mismo del poder de las tinieblas? ¿Aún llevaríamos en el cuello la cadena?

¿Acaso hubierais pensado tú, hombrecillo miserable y egolista, que los hombres todos eran hermanos?

Soberbio y ridículo tiranuelo, ¿hubierais tenido la idea de que esos pobres a quienes despreciabas eran mejores que tú?

¿No ves? Apenas el Evangelio se eclipsa un poco, vuelve la tiranía. Por eso, porque tan fácilmente se olvidan las sublimes enseñanzas de la Ley de Amor, es preciso repetir hoy lo que se enseñó hace muchos siglos, y repetirlo con voz fuerte y entonación vigorosa. Por eso se ha organizado en Europa la Acción Popular; por eso en Bélgica se lucha a brazo partido y con notable éxito; por eso en Alemania y en toda la Italia septentrional se trabaja con incansable celo en el campo social; por eso en Francia se han creado los Sindicatos amarillos para oponerlos a los Sindicatos rojos....

Y nosotros ¿qué hemos hecho? ¡Abilamentarnos, lamentarnos muchísimo... y trazar muchos planes y proyectos, para después continuar durmiendo el dulce sueño de la pereza.

Hemos visto al pueblo huir de la Casa Paterna, y no nos hemos molestado en ir en su busca. ¡Es tan cómodo buscar pretextos para disculpar este dulce no hacer nada!

Luis León.

PENSAMIENTOS

Tres verdades.—Es preciso no apisar la ejecución de nuestras buenas resoluciones por temor a que, según sucede con harta frecuencia, no se enfrie nuestro fervor y sean nuestros propósitos relegados al olvido.

—Fiaos poco del que todo lo alaba; menos del que todo lo censura, y menos aún de aquél a quien todo es indiferente.

—La voz de la conciencia es tan delicada que es muy fácil sofocarla; pero es al mismo tiempo tan clara, que no es posible confundirla.

Principis obsta.—Los males, como los escándalos y las rebeliones, se remedian y se ahogan si al uscar ó tomar incremento hay valor y carácter para darles frente. Por el contrario, si se les guardan contemplaciones, se les halaga y

con el mal se traseiga, entonces cobran aliento los malvados é interpretan vanidosos tener una impertinencia que realmente no tienen. Por no atender a estas cosas, se ideó indiscretamente el sistema de conciliaciones que nada ha conculiado; antes bien, de concesión en concesión, nos ha traído el mes deplorable de los extremos. Cardenal. Manesilla.

La oración de un niño.

Sobre el lecho donde duerme, y ante una Virgen, de hitojos, con la alegría en los ojos, un niño rezando está.

Y su madre le contempla sumida en plácida calma, y hermosas perlas del alma siente que á derramar va.

Levantada tiene el niño su inocente cabecita, á aquella imagen bendita mirando con atención.

Y es tal su éxtasis á veces al ver su hermoso semblante, que suspende el tierno infante en sus labios la oración.

—Reza,—su madre le dice besándole dulcemente en la nieve de su frente con cariño maternal.

—¿Por qué suspendes tus rezos?

—¿No lo has visto, madre mía? me miras y se rota.

—¿Quién?—La Reina Celestial.

—¿Hijo mío! Es que te quiere.

—¿Mucho, madre?—Con anhelo.

—¿Por qué no me lleva al Cielo si yo quiero estar allí?

—Porque esa dulce señora, que asegura, te ha mirado, quiere que estés á mi lado, que no te apartes de mí.

Quiere que tu madre nunca, nunca de tí se desvíe, y quiere, en fin, que te guíe, por el camino del bien.

Él las verdades te muestra y retiene en tu memoria, él te conduce á la gloria y orla con palmas tu sien.

—Y ¿cuál es ese camino?— pregunta el niño afanoso.

—Ese camino es hermoso, el trabajo y la oración.

Eso el alma purifica, pues son cosas tan hermosas, que por medio de esas cosas se alcanza la salvación.

—¿Y así puedo ir donde vivo esta Señora tan bella?

Pues bien; quiero estar con ella; enséñame á trabajar.

—Imposible; eres muy niño y no puedes con tal carga; ¡es la existencia tan largal! Aprende primero á orar.

Tiempo vendrá, hijo querido, tiempo vendrá, y no tardando, en que sientas trabajando endurecerse tu tez.

Pues te ha destinado el Cielo, para aliviar mi agonía, siendo tú el báculo un día de mi temprana vejez.—

Dijo la madre. Y vertiendo dos lágrimas de ternura, abrazó á la criatura y se besaron los dos.

Y la Virgen se reía, y el niño la contemplaba, y después la vista alzaba para contárselo á Dios.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA

HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

V

Otro aguijón que solicita nuestra voluntad con especial energía es la idea del poder, del imperio y dominio sobre todos nuestros adversarios, es el deseo de la fuerza necesaria para resistir y triunfar en la forzosa lucha a que nos vemos condenados en la presente vida, lucha con nosotros mismos, lucha con nuestros semejantes y con la naturaleza.

En alas de aquella idea y de aquel deseo, el hombre ha logrado hasta cierto punto imponerse el tiempo y al espacio, utilizar y cohibir el fulminante rayo, prever y evitar el furor de la tormenta, reducir á su servicio una gran parte de las fuerzas de la naturaleza y del instinto de los animales, y muchas veces subyugar también sus mas ardientes pasiones, dando nos el congelador espectáculo de esas grandes figuras que se levantan al nivel de la verdad y la justicia, de la abnegación y del heroísmo. Sin embargo, fuerza es confesar que en este terreno nuestras derrotas son mas frecuentes que nuestros triunfos; la mas vergonzosa debilidad tiñe de baldón y de ignominia muchísimas paginas de nuestra historia, y no hay duda que el hombre quisiera haber tenido fuerza bastante para no suministrar esas paginas, que protesta y se subleva y agota todas sus fuerzas contra las demas resistencias de la naturaleza, y sobre todo, contra el imperio de la muerte, y aquí tiene que reconocer, no ya su debilidad, sino la mas absoluta impotencia, y como busca el alimento para dominar el hambre y la medicina para vencer la enfermedad, busca también la Omnipotencia divina, que es lo infinito en poder, para triunfar de todas las criaturas.

(Continuad.)

Vox clamantis in deserto.

El Ilre. Obispo de Madrid, que viene preocupándose vivamente, hace tiempo, por aliviar la miserable-situación económica del Clero rural, ha levantado su voz, que es la voz del Episcopado español, en la primera Cámara popular, y esa voz ha sido en la ocasión presente, y en las anteriores, como el eco débil de campana, que se pierde en el espacio.

Nunca habrán hecho una petición tan justa los Obispos que tienen representación en la alta Cámara, y nunca se les habrá oído con mas desconsideración que en la presente, á pesar del comedimiento con que procede el Episcopado en estos casos, y con la prudencia que reclaman las circunstancias de la Hacienda pública y las necesidades del Clero español.

La petición formulada por los representantes de la Iglesia, no es otra que se suprimiera el descuento a los sueldos inferiores á 1.000 pesetas y el donativo forzoso.

En los Presupuestos de 1907 se hicieron ofrecimientos por parte del Sr. Ministro de Gracia y Justicia, ofrecimientos que no se han cumplido, sino antes bien, en los de 1908 se hacen excepciones tan odiosas, que salta á la vista el injusto proceder hacia una clase respetable que se quiere someter después del martirio á la afrenta pública.

El Presupuesto últimamente aprobado, en su art. 9.º, núm. 2.º, dice así:

«De los sueldos comprendidos en el epígrafe 4.º de la tarifa 1.ª contribuirán con el 5 en vez del 10 por 100 los inferiores á 1.500 pesetas.»

El núm. 3.º del mismo artículo, dice: «El impuesto que satisfacen los empleados de las Diputaciones y Ayuntamientos se reduce á la mitad, ó sea el 3 en vez del 6 por 100 en los sueldos y haberes hasta 750 pesetas.»

Para los Coadjutores y Párrocos rurales, cuyo sueldo no llega á 1.000 pesetas no habla la ley económica últimamente aprobada, habla para otras clases sociales, no para la clase Sacerdotal.

Para los porteros, alguaciles y otros empleados, como los barrenderos y erapedadores, se hacen leyes que miren por su persona; pero para

esas heroicas defensoras de la fe, cuya alta misión civilizadora asombra hasta los mismos enemigos, para esas no hay excepciones. No son hombres, no llevan naturaleza humana que sustenten. Son el estiercol y la escoria social, y como a esas inmundas materias hay que tratarlas en un país eminentemente católico, según la frase de los defensores del Cura rural.

Ya que no se ha tenido la consideración de rebajar el descuento que grava sobre esos pequeños sueldos del Cura de aldeas, no se ha pensado en quitar ese injusto, vergonzoso, cruel y anti-racional donativo del Clero.

¿Qué causas motivaron esa imposición tributaria al Sacerdote que percibía haberes del Estado?

¿No fueron las guerras coloniales á las que contribuyó la Iglesia con su peculiar mas que ninguna clase social?

¿Subsistían aquellas causas?

Luego si han desaparecido, podemos aplicar aquí el dicho filosófico: *sublata causa tollitur effectus.*

¿Qué Sacerdote se ofrece hoy á pagar con gasto ese donativo? que no es tal donativo, es un borrón que se echa en su nómina, y bajo el cual queda un número, que por se llamarle en castellano lo que es, despojo ó otro nombre más apropiado, le han dado el de donativo.

¿A quién se da, y para qué se da y por qué se da ese donativo, que para mayor burla le han dejado un nombre contrario?

Pero según se aprecian los hechos, en España no están las consideraciones sociales, vino para premiar á los recoveros de votos, que engrosan las filas de un partido político. Y la Iglesia, como no se ocupa en esos oficios innobles, y sus miras son mas altas que los estrechos moldes de la política, por eso se la desatiende en sus justas pretensiones.

Si la Iglesia pudiera mezclarse en las luchas apasionadas de los vividores, entonces se vería cómo al Párroco rural se le atendía; porque era un emisario del cacique ó del millidor, no porque era Sacerdote y representaba en la tierra al que vino á traer á ella la paz á los hombres de buena voluntad.

En esa situación no puede durar el Cura rural, al que se le viene engañando un año y otro año y al que se le privan de los medios y de las consideraciones que goza un barrendero.

Un argumento se esgrime para acallar los gritos de la conciencia responsable: *Que se rebaje al Obispo y al Canónigo sus consignaciones para atender al Cura Párroco.*

La situación del Obispo y el Canónigo en ese orden no es envidiable. Yo creo que difiere muy poco á la del Sacerdote que nos ocupamos, solamente que uno no lleva sotana y otro la llevará morada ó encarnada; pero sin poder atender á las muchas necesidades que su cargo le imponga.

En esta situación se impone que la Iglesia se separe del Estado en el orden puramente económico, y no estarán los fieles engañados de que el Estado paga á su Cura, por lo que aquéllos le exigen el verdadero cumplimiento de sus obligaciones y el socorro que de sus manos esperan.

Con esa mezquina consignación, el Estado tiene el amparo de la influencia, poca ó mucha, que tenga la Iglesia, y en sus actos solemnes y representaciones oficiales puede ostentar el orgulloso nombre de católico.

Si de las necesidades personales del Cura pasamos á las de los Templos parroquiales, se verá que aquéllas son mas graves porque se quejan menos.

El pueblo sabe que el Estado tiene que atender á esas urgentísimas necesidades, y como aquél se cruza de brazos ante ellas, los templos se arruinan y en los pueblos va poco á poco desapareciendo todo aquello que puede contribuir á contenerlos en los justos límites de la moralidad y el orden.

Luego no cabe mas dilema: ó se atiende por el Estado á esas cargas de justicia ó se habla claro para que los fieles sepan que se obligan á sustentar al que tienen en la tierra como el dispensador de los bienes eternos á cambio de unos pocos bienes temporales.

El Párroco de Ollas del Rey.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándose.)

El domingo 3, estarán en el Mediterráneo los núcleos de fuerzas mencionados, los cuales ocasionarán lluvias y algunas nieves en la mitad oriental, con vientos de entre N. O. y N. E.

Del 4 al 5, las bajas presiones mediterráneas y el núcleo de fuerzas perturbadoras que pasará por el mar del Norte, producirán tiempo variable y algunas lluvias y nieves en la mitad oriental, particularmente en el N. y N. E., con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

Del 6 al 7, seguirá evolucionando por el Mediterráneo un mínimo barométrico, y otras depresiones oceánicas se acercarán al O. de la Península y al S. O. de Irlanda. Tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias y nieves, principalmente desde Galicia y Portugal hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El viernes 8, pasará por Argelia un mínimo barométrico, y otra depresión actuará en el Atlántico, al O. de las costas de Portugal. Se registrarán algunas lluvias y nieves, especialmente desde el S. O. y N. O. al Centro y en el S. O., con vientos variables.

El mínimo de Argelia se encaminará hacia Túnez el sábado 9, y la depresión del Atlántico llegará, bifurcada, al S. O. y N. O. de la Península. Se producirán lluvias y algunas nieves, particularmente desde el O. hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El domingo 10, habrá depresiones en África septentrional y en el Mediterráneo, las cuales ocasionarán lluvias y nieves bastante generales, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

El lunes 11, seguirá actuando en el Mediterráneo un núcleo de fuerzas perturbadoras, y otra depresión del Atlántico se ira acercando a Portugal. Se producirán lluvias y nieves desde Andalucía al Centro y en el O., con vientos de entre N. O. y N. E.

Del 12 al 13, pasará por nuestras regiones la depresión del Atlántico, no sin causar lluvias y nieves bastante generales, con vientos de dirección variable.

El jueves 14, habrá en el N. O. de Galicia una depresión que ocasionará lluvias y nieves desde el N. O. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El viernes 15, se hallará en Irlanda la citada depresión, y solamente producirá algunas lluvias en el S. O. y N. O. de la Península, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Señejon.

Que haya para todos.

De mucha importancia es para las poblaciones de Madrid y Valencia la nueva vía que se proyecta construir, ayudada por los Poderes públicos con una subvención que, aunque muy justa, es también muy especial para esos dos Centros, mientras que para el resto, que también pagamos, no es de un provecho tan directo.

En el segundo caso se encuentran varias é importantes poblaciones enclavadas en esta provincia, para las que, si estuvieran comprendidas en el trayecto de la línea que se proyecta, constituiría un veneno de riqueza, ya por su industria y comercio, como ocurre a Quintanar de la Orden, ya por los productos de su agricultura, como a los pueblos enclavados en su partido judicial y a los de Ocaña; y esto pudiera lograrse con una poquita actividad y buena voluntad por parte de los hombres que representan a esta provincia y a los partidos judiciales de Ocaña y Quintanar, puesto que ni el coste en la construcción había de ser mayor, dada la inmensa llanura que estos partidos comprenden, comparada con los de Tarancón y parte Norte de Belmonte y San Clemente, ni el recorrido de mucho más tiempo, por la mayor velocidad que los trenes pudieran tener; ítem más, tendría la ventaja de poder comunicarse con Alcázar de San Juan por una explotación construida ya muchos años de Quintanar a la mencionada población, y dicha línea sería directa, no sólo de Valencia á Madrid, sino también a Sevilla y el resto de las Andalucías.

Por las razones expuestas, opinamos que los hombres influyentes de esta provincia deben apoyar en sus gestiones al Alcalde de Quintanar, que con tanto alícuo defiende los intereses de esta población y por ende los de los pueblos comprendidos en la Mancha alta.

Más sobre el enemigo.

Después de dar las gracias al Sr. Cura de Oñas por la benevolencia con que ha acogido mi artículo «El enemigo ¿quién es?», insistiré sobre el mismo tema.

Puesto que se conoce al enemigo, no de ahora, pues hace tiempo que le desenmascará el *Syllabus* de Pio IX, lo que conviene es combatirle sin tregua.

Para esto es necesario ir derecho á sus barricas y tomarlas con arrojo y habilidad.

¿Cuáles son esas barricas? Todo el mundo las conoce y el mismo enemigo lo pregona: Son el pueblo.

Hay, pues, necesidad de conquistar á ese pueblo; el plan de batalla está trazado por expertos generales.

Las armas en este combate son las Asociaciones Católicas y la Prensa. No falta, pues, sino que los soldados las cojamos y entrenemos en la pelea.

Estudiemos los Sacerdotes las cuestiones sociales; infiltremos en ellas el espíritu cristiano, y así pertrechados, salgamos de la sacristía y vayamos al pueblo, como desean y aconsejan los Romanos Pontífices, para remediar en cuanto podamos sus necesidades. Luego veríamos cómo nos acompañaban a la Iglesia y oraban de nuevo ante el verdadero Dios. Otra cosa es perder el tiempo en inútiles predicaciones.

La historia nos enseña que las masas populares siguen al que estudia sus necesidades y procura remediarlas.

Así, pues, si el Sacerdote, por un lado, le habla desde el pulpito de los bienes eternos y los enemigos de Cristo, le ofrece un mendrugo de pan, por otros, el pueblo dejara al Sacerdote clamando en el desierto y seguirá al que promete llenarle el estómago. Lo estamos viendo todos los días; el hombre piensa y obra como piensa, y obra el que le da de comer. Es lo general. Los libros sagrados nos ofrecen mil ejemplos de ello. Cuando Moisés se presentó como libertador de su pueblo, todos le siguieron y obedecieron; pero cuando tuvieron hambre en el desierto, murmuraron de él, se acordaron de los ajos y cebollas que comían en la esclavitud y adoraron al becerro de los egipcios; á Jesucristo le seguían las turbas cuando curaba a los enfermos, y quisieron hacerle rey cuando les dio de comer; mas cuando le vieron perseguido; cuando les pareció que ya nada podían esperar de él, le abandonaron. A los Apóstoles criticaron los griegos porque les pareció que no socorrían suficientemente a sus viudas, y así, otros cien casos.

En la historia contemporánea también podemos encontrar ejemplos semejantes. Católico á macha martillo parecía el pueblo cuando los padres del liberalismo le dijeron: «Si nos ayudas, cuanto tiene la Iglesia será tuyo.»

Y el pueblo seducido, con la perspectiva de nadar en abundancia, cooperó al inicuo latrocinio. Después, los republicanos le dijeron: «Te han engañado; nosotros somos los verdaderos liberales; sigúenos y se respetarán vuestros derechos», y el pueblo lo siguió y cooperó a otra iniquidad que puso a la patria en peligro. Después le ha llamado el socialismo para poner freno, según dice, á los abusos de la burguesía, y también ha seguido al socialismo.

No sirve darle vueltas; se va con quien le ofrece aliviar sus males.

El pueblo es un niño; se inclina al que mejor le trata y mas golosinas le da ó promete darle.

Como los niños, pues, merece la atención de los hombres de buena voluntad.

Es susceptible de cualquier educación. Si el que les dirige halaga sus caprichos, ó mejor, sus pasiones, sin corregir sus malas inclinaciones, tendremos un pueblo mal educado, que á cualquier contrariedad se impacienta y patatea, promoviendo perturbaciones en el orden público; pero si se le educa con tino, entonces es encantador en su conducta, como los niños que crecen bajo una sabia dirección.

El pueblo, como los niños, engolfados en sus juegos, apenas se toma la molestia de pensar y raciocinar, y apenas sabe lo que le conviene; está siempre ocupado en trabajar para comer; por lo tanto, cree con suma facilidad todo lo que le dicen, ya sea de palabra, ya por escrito. Hay, pues, necesidad de que llegue a él la palabra y el escrito, inspirado en el Evangelio. Y si no viene a donde nosotros estamos, vayamos nosotros a donde él esté, y a fuerza de hacerle cuanto bien podamos, obliguemosle a que nos escuche. Y nos seguirá, porque un esta á gusto con el error que, a cambio de buenas promesas y utópicos sueños, ve que le chupa la sangre y le explota.

Esta deseando que una mano caritativa le saque del estado á que le han reducido unos cuantos vividores. Basta que queramos y el pueblo será nuestro y habremos vencido al enemigo.

¿No vemos cómo apenas una docena de católicos han empezado á preocuparse de los males sociales, aplicándoles los remedios de la ética cristiana en forma de Sindicatos católicos, cajas de crédito, cooperativas, etc., etc., como las multitudes se agrupan á su redor, abandonando el campo socialista?

¡Cuanta, pues, no sera, ante Dios, la responsabilidad del Clero mostrándose indiferente en estas cuestiones, al parecer, único medio en los presentes tiempos de volver al rebaño de Cristo á las almas extraviadas!

Hay regiones en España que da gusto seguir el movimiento social que en ellas se desarrolla, y gracias á ellas, hemos podido vencer al socialismo en las urnas; pero no ocurre lo propio en la nuestra, donde apenas si lo que se ha hecho merece llamarse principio del movimiento regenerador.

Si seguimos así, conseguiremos que nuestra Diócesis llegue á figurar la última en la escala de la religiosidad en España.

La misión del Sacerdote no se concreta á decir Misa, predicar y administrar los Sacramentos. El prójimo no tiene sólo necesidades espirituales, las tiene también corporales, y debemos procurar remediarlas como nos lo enseña Jesucristo en aquel pasaje de San Marcos, cuando viendo que las multitudes que le seguían no tenían que comer, llamó á sus discípulos y

les dijo: «Comasión tengo de las turbas, porque ha tres días que están conmigo y no tienen que comer, y si las envío en ayunas á su casa desfallecerán en el camino» (1); las dió, pues, de comer, si no, como Jesús tenía, las turbas hubieran desfallecido y le hubieran abandonado también para buscar alimentos.

Lo volveré a repetir, para terminar: ó el pueblo ve que el Clero se preocupa de sus necesidades, en cuyo caso se agrupará á su redor, ó de lo contrario las Iglesias se verán solitarias, porque irán á buscar defensa y pan á donde le quitarán la fe. No sé si será falso ó no, pero yo creo que la única calamidad que no haga pensar al hombre en Dios es el hambre; el que padece ésta sólo piensa en llenar el estómago, y si no un ejemplo: ¿a cuántos pobres de esos que piden en las puertas de los Templos ven que oigan Misa los domingos? A muy pocos.

Algunos puede que digan cuando esto lean: —¿Pero de dónde vamos nosotros a dar pan cuando estamos para que nos lo den?

—¿De dónde? Fundad sin atolondramiento y con la debida preparación un Sindicato con sus diversas secciones de cajas, cooperativas, etc., etcétera, y veréis cuántas necesidades se alivian.

Como esto se hace largo, dejo para otro día el hablar de la otra arma de combate, ó sea de la Prensa.

Federico G. Plaza
Prestitico.

Mostacilla.

—¿Conoce usted la *Iliada* de Homero?
—No. ¿Cómo salgo tan poco de casa! ...

En la antecasa:

—Dí, Juanito, ¿has entregado á tu papá mi tarjeta?
—Sí, señor.
—¿Y qué te ha dicho?
—No puedo decirselo á usted, porque mamá me ha prohibido que blasfeme.

En la mesa:

Acaban de servir un pollo, duro como la piedra, que nadie logra trincar.
El dueño de la casa exclama entonces:
—No lo extrañen ustedes, señores; este pollo es el plato de resistencia.

—¿De dónde va á entrar con su mujer en una camisería, cuando de pronto se detiene á la puerta del establecimiento y exclama:
—Vamos á otra parte, hija mía.

—¿Por qué?
—Porque ahí dice: *Se habla inglés*, y ni tú ni yo conocemos esa lengua.

Un individuo que se hallaba completamente tronado decidió trasladarse á un lugar de América. Llegado allí, al presentar una carta de recomendación, le preguntaron:

—¿Usted vendrá aquí por necesidad, no es cierto?
—No, señor, no—contestó el recién llegado—vengo por dinero; lo que es la necesidad ya la tenía sin salir de mi pueblo.

Sección obrera.

Los jardines obreros en Roma.

El Duque Leopoldo Torlonia, presidente del *Patronato Tiburtino*, ha inaugurado en Roma la bella obra de los *Jardines obreros*, hace años extendida por varios puntos de Francia y Bélgica, con los mas hermosos resultados. Ya conocen nuestros lectores esta excelente institución, de cuyos progresos hemos dado noticias varias veces en nuestras crónicas, y recordaran que el fin de la obra es proporcionar a los obreros una parcela de terreno susceptible de ser cultivada para suministrar directamente á la familia las legumbres y hortalizas necesarias para su alimentación. Esto sustituye ventajosamente á la simple limosna, porque proporciona al obrero un medio de trabajo que no produce sino con el propio esfuerzo del que lo recibe. Además, como el obrero no puede cultivar la parcela sino en las horas de libertad que le deja el ejercicio de su habitual profesión, se obtiene indirectamente el gran beneficio de tener al padre mas unido á su familia, librándole de la taberna y de la tiranía de los camaradas que pueden pervertirlo. En cuanto al aspecto económico de la obra, conviene recordar que, según datos estadísticos de Francia y Bélgica, cada jardín obrero da á la familia que lo cultiva un producto medio de 150 á 200 francos por año.

El *Patronato Tiburtino* ha comenzado á ensayar esta institución arrendando un terreno de 2.000 metros cuadrados en la «Vía del Animo Santo», muy cerca de la ciudad, y dividiéndole en ocho parcelas de 250 metros, que ha concedido gratuitamente á ocho familias, escogidas entre las mas numerosas y honradas del barrio. Estas familias cultivarán los terrenos bajo la dirección de un agrónomo designado por el *Patronato* de la obra, y se obligaran a no vender los productos sino á emplearlos en el consumo doméstico. Si como es de esperar, la prueba da los felices resultados que ha dado en otras partes, el *Patronato Tiburtino* extenderá su acción por otros barrios de Roma.

**

(1) San Marcos c. VIII, v. 2 y 3.

Los Círculos Católicos de obreros en Bélgica.

La federación belga de los Círculos Católicos de obreros celebra en estos momentos, en la ciudad de Gante, su trigésima séptima Asamblea. La sesión inaugural se ha verificado en el gran salón de los Círculos Católicos bajo la presidencia de M. Woeste, quien pronunció el discurso de apertura, siguiéndole en el uso de la palabra M. Segers, Presidente de la Asociación Católica de Gante, quien saludó en eloquentes términos á los delegados de los diversos Círculos del reino.

Leyóse un mensaje dirigido á Su Santidad solicitando su bendición para los trabajos de la Asamblea, y aprobado por aclamación, fué enviado telegráficamente al Vaticano.

M. Leon Joly, a quien puede considerarse como el verdadero organizador de estas Asambleas, que tantos frutos han producido, leyó una Memoria dando cuenta de los trabajos realizados durante el año, fijándose especialmente en el resultado de las pasadas elecciones, que ha evidenciado una vez más la necesidad de una estrechísima unión entre los católicos.

Entre las obras realizadas por la Federación de los Círculos Católicos durante el año de 1904, merecen citarse: la creación de nuevos Círculos en las pequeñas localidades; el desarrollo de las Asociaciones libres para la obra de los retirados de ancianos; la creación en los pueblos y aldeas de Patronatos para los obreros que van á trabajar á las ciudades; creación de cursos de apologetica, tanto para obreros cuanto para personas mas instruidas, y la convocatoria de un concurso de folletos de propaganda.

Obtuvieron el premio del concurso un folleto escrito en idioma flamenco y dos redactados en lengua francesa, habiéndose repartido entre los obreros millares de ejemplares.

La Federación de los Círculos Católicos belgas propone asimismo fundar una Asociación católica internacional para la creación de una Agencia telegráfica que permita á los periódicos católicos emanciparse de las grandes Agencias existentes, todas ellas hostiles á nuestra causa.

Carta abierta.

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío: Con vivo interés he leído los diversos sueltos publicados en el periódico que Ud. con tanto acierto dirige, como igualmente los insertados en otro semanario local, *La Justicia*, respecto á las subvenciones concedidas por nuestro Ayuntamiento á varias Sociedades fundadas para representar obras teatrales.

Yo, que nunca he cogido la pluma para escribir para el público, lo hago ahora para protestar con Ud. de ese acuerdo del Municipio, porque esas Sociedades, á mi entender, no solamente cultivan el arte de Talia, eligiendo obras modernas, que la mayoría están basadas en ataques á la moral y á la Religión Católica, sino el de Tersicore, donde tantas almas se corrompen y tan fatales consecuencias trae consigo á muchas familias.

Para demostrar que estas entidades celebran bailes, diré que la Sociedad *Echegaray*, según el Reglamento aprobado por la primera Autoridad civil, tiene deber de organizar dos bailes, una función de Teatro y una velada todos los meses.

También la Sociedad *El Teatro*, a raíz de verificar la función últimamente celebrada, organizó un baile en su domicilio social, en el Salón Garcilaso.

Y ahora permítanme los Sres. Concejales que tomaron este acuerdo unas preguntas: ¿Puede saberse qué mira se llevaron al conceder estas subvenciones? ¿Es que se han propuesto ayudar á la corrupción de la juventud, harto viciosa en los presentes tiempos?

Enhorabuena si estas Sociedades persigieran el fin de ilustrarse, eligiendo para su representación obras cultas y morales, como hay muchas, pero no como *El Ruido de campanas* y otras varias, que están llenas de chistes groseros y sólo atacan á la decencia y á la fe santa que nos legaron nuestros antepasados.

De la Sociedad *Alvarez Quintero* poco puede decirse porque todavía no se ha inaugurado, pero según me dicen, los Socios de esta, en su mayoría, pertenecen á las dos anteriores.

Y para terminar; el que quiera divertirse ó tener donde pasar un rato por las noches, que se rasque el bolsillo y no sacrifique al municipio; eso lo haría todo buen ciudadano.

Tome nota, Sr. Director, de mi enérgica protesta, y ruego me perdone por las molestias que le haya podido ocasionar.

Un toledano.

31 Diciembre 1906.

NOTICIAS

Quintanar.—Dentro de breves días contará esta población con una Farmacia más, montada con todos los adelantos que para tal caso se requieren, sin que D. Abelardo Tarreo haya omitido sacrificio alguno para conseguir aquél.

Nuestra enhorabuena al Sr. Tarreo, deseándole prosperidades en su nueva oficina de farmacia, pues dadas las simpatías de que goza se las auguramos.

—Se asegura en los centros de esta localidad que el día 2 del presente se inaugurará la línea férrea de Villacañas á Quintanar. Hasta que lo veamos no lo creemos.

—Confortada con los Santos Sacramentos falleció la semana última D. Benita Velaaco.

Nuestro sincero pésame á la familia de la finada, y especialmente para D. Pedro, hermano de la fallecida.

—El martes último salió de este Convento de San Francisco y destinado al de Consuegra, el P. Antonio Flores, persona muy querida de todos por su afable trato y por sus relevantes condiciones de orador sagrado. Sentida de todos ha sido el cambio de residencia del P. Flores.

Madridijos.—El día 24 del actual ha recibido sepultura eclesíastica la madre del Presbítero de esta villa D. Catalino Martín Delgado, á quien damos nuestro más sentido pésame.—R. I. P.

Villarrobledo.—Ha salido para San Clemente y Belmonte, de viaje de despedida, el Reverendo Padre Superior que fué de esta última casa hasta el reciente Capítulo provincial de Franciscanos celebrado en Pastana (Guadalajara), en que ha sido trasladado con el mismo cargo á Puebla de Montalbán, y en el cual ha sido elegido Ministro provincial de la de San Gregorio el eminente orador y sociólogo P. Gabriel Casanova. Este Capítulo ha sido presidido por el sabio y virtuoso Vicario General P. Juan Pagaurtundua, y concurrieron 27 votantes.

—En esta casa Hermanitas de ancianos desamparados se han abierto dos pozos que eran de necesidad muy urgente.

—Por lo que pueda interesar á todos, y en especial á esta región manchega tan escasa de aguas, tengo la satisfacción de anunciarles que sé de un meritorio sacerdote que ha llegado á conseguir saber (sin hacer excavaciones, siempre costosas y muchas veces inútiles) dónde hay agua con toda certidumbre y cantidad y profundidad muy aproximadamente.

—En el Convento de Franciscanos de San Clemente ha tomado hábito recientemente la virtuosa y simpática joven de Victoria, Srta. Gregoria, tomando el de Presentación.

—Días atrás, y efecto del fuerte viento que reinó, cayeron al suelo dos palos de la línea telegráfica de El Boaillo, estando con tal motivo interrumpida dos días.

—En el Convento de Franciscanos de Alcaraz hay necesidad urgentísima de restaurar todo el testero del altar mayor, que amenaza ruina inevitable, por la construcción imprudentísima de una carretera, que dejó completamente al aire sus cimientos. Harán un gran bien las personas que con sus limosnas ayuden á costearla, y pueden dirigirse á la Reverenda Madre Abadesa.

—Desde el sábado 19 del pasado Diciembre disfrutan de las anheladas vacaciones los simpáticos jóvenes de este Colegio de segunda enseñanza de Nuestra Señora de la Caridad, que por la pericia de sus Profesores y celo é ilustración de su Director, D. José Carrascosa, se ve aumentada hasta cuarenta y tantos colegiales, de ellos siete internos.

—Entre las personas que siguen y aman la sana política ha producido profundo disgusto la incontestación imprudente, cuando menos, del Ministro de Instrucción pública, al por todos títulos respetable señor Obispo de Jaén, y la discusión de pésimo gusto de Nougues y Azcarate, así como la contestación (impropia de toda persona que se tenga por católica) dada por el mismo Ministro en ese asunto al elocuente Salaberry.

—La fiesta de Hijas de María ha resultado muy solemne y con muchas comuniones.

—Grave dolencia ha puesto en peligro la vida del M. I. Sr. Deán de Orihuela, hijo de este pueblo. Ya está mejor y nos alegramos.—Zenit Mar.

Elche de la Sierra.—En esta Parroquia se dió fin al Novenario y función religiosa que la Congregación de las Hijas de María Inmaculada consagran á su excelsa Madre. Durante el Novenario ha predicado el ilustre Sr. Cura párroco, Arcipreste de esta localidad, Sr. González Marcilla, habiendo recibido muchas enhorabuena de las autoridades, que en plero han asistido,

y del inmenso público que llenaba el templo, por su modo elegante de hablar y por el desarrollo perfecto de los temas escogidos. También viene predicando dicho señor todos los domingos y cada vez nos gusta más su oratoria sagrada.

—Réstame decir que este año se ha estrenado un magnífico pabellón, que las señoritas de esta localidad han cantado con sumo gusto los Motetes, y que tanto la dirección de la orquesta como la de las voces y la de la banda municipal, que también ha tomado parte en estos cultos, se debe al organista de esta Iglesia, señor García.

Puedo decir á Ud., Sr. Director, que se acercaron á tomar el Pan de los Angeles más de 500 personas, terminando estos solemnísimos cultos con la gran Salve del Maestro Esclava.—El Corresponsal.

Portillo.—Ha muerto en esta villa, tan cristianamente como ha vivido, nuestra constante suscriptor D. Matea Amestoy. Nuestros suscriptores harán una obra de misericordia, que les suplicamos, elevando con nosotros una oración al Cielo en sufragio de la finada. Acompañamos en su justo dolor á su apenada familia.

Yepes.—En una cueva deshabitada han encontrado unos agentes de la autoridad cinco fanegas de aceituna, producto de una sustracción efectuada en un olivar sito en término del mencionado pueblo.

Esquivias.—El niño Lorenzo Torres, de dos años de edad, que jugaba en la cocina de la casa de sus padres, tuvo la desgracia de caer en la lumbre que en aquella había, produciéndose unas quemaduras que por los facultativos han sido diagnosticadas de graves.

Almorox.—Un vecino de Navalucena (Ávila), que residía accidentalmente en dicha villa, sufre lesiones que le ha producido el Cabo de la Guardia civil del puesto.

El Juzgado interviene en el asunto.

Navalón.—El Secretario del Juzgado municipal ha sido insultado gravemente por Gregorio Soriano con ocasión de notificarle aquél una sentencia que, como autor de una falta de lesiones, le imponía algunos días de arresto menor.

Pueblo de Almoradiel.—Ha sido hurtada una cadena que cerraba un paso á nivel correspondiente al ferrocarril en construcción de Villacañas á Quintanar. La Autoridad judicial practica investigaciones judiciales encaminadas á esclarecer el asunto.

Guadamur.—El guarda de la dehesa «Vieja» ha denunciado al Juzgado de aquella villa el hecho de haber sorprendido en el sitio «Cerro Calero», de la citada finca, á Paulino Bajo Tapia con una carga de leña de ilegítima procedencia.

DE LA CAPITAL

Ayer, á las ocho de la noche, celebró El Instructivo una de las cultas veladas que á menudo organiza. La falta de tiempo nos impide, como nosotros deseáramos, hacer una revista, pero lo que sí hemos de consignar es que la concurrencia fué tan selecta como numerosa, y los intérpretes de las obras representadas merecieron los justos aplausos que les tributaron los asistentes.

Sabemos que para los días 2 y 6 de los corrientes, á las cinco de la tarde, tendrán lugar otras veladas, como asimismo el día 5 á las ocho de la noche.

Nuestra enhorabuena al Instructivo.

Por los últimos escándalos ocurridos en el Teatro Rojas, el Sr. Gobernador civil de la provincia ha impuesto varias multas á las Empresas del mismo.

El día 7 del presente mes tendrá lugar la inauguración de la Sociedad titulada Alvarez Quintero. Para

este efecto, en el Coliseo Moderno, se representarán las obras El Genio Alegre y El Nido.

El martes último, por no sabemos qué causas, cuestionaron en la Puerta del Cambrón los operarios de la Fábrica de Armas León Juárez Silveira y Julián Marcos, resultando este último herido en la cabeza de un banquetazo, cuya herida fué calificada de pronóstico reservado por los Médicos del Hospital.

El agresor fué detenido.

Según nos dicen, en la pasada semana han ingresado en la cárcel de esta ciudad dieciséis procesados por los sucesos ocurridos últimamente en el pueblo de Los Navalmorales.

Según ha publicado la Prensa de Madrid, el día 6 es el señalado para celebrar el mitin de propaganda liberal en el teatro de Rojas.

El solemne Triduo que al Augusto Sacramento del Altar ha dedicado la Liga Sacerdotal Eucarística durante los días 30 y 31 del pasado Diciembre y 1.º de Enero de 1909, celebrado en la Parroquia de San Nicolás de Bari, se ha visto concurridísimo de fieles. También han sido elogiadísimos los Sermones predicados por los Sres. Frutos Valiente, Molina y Campoy.

La sesión del miércoles último celebrada por nuestro Ayuntamiento, careció de interés.

Ha sido nombrado Comisario especial de las Escuelas Normales de la provincia nuestro particular amigo D. Juan García Criado.

Reciba nuestra enhorabuena.

En el Boletín Oficial del 31 de Diciembre último se insertan los nombres de los aspirantes á las plazas de Agentes de Vigilancia.

Cuando visitan la casa destinada al Circulo Católico y Sindical de Obreros, y se enteran de las obras que se están llevando á cabo, salen entusiasmados de las buenas condiciones en que va á quedar dicha casa. Se calcula que la inauguración de la misma podrá realizarse para primeros de Febrero.

La función religiosa verificada ayer en la Iglesia de los Padres de la Compañía al Duce Nombre de Jesús y primer viernes de mes, estuvo extraordinariamente concurrida. El orador, Canónigo Sr. Valiente, hizo en el exordio una verdadera apología de la Compañía, haciéndonos ver que las causas de la persecución á ésta reconocen el mismo origen que la persecución á la religión del Crucificado. La defensa de la Religión Divina fué el objeto principal de su elocuente discurso, y en él tuvo párrafos verdaderamente arrebatadores. El Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, que asistió desde el principio de los cultos, ofició de Pontifical en la Reserva y dió á besar al Niño Jesús al numeroso concurso.

El día de Reyes, 6 del corriente, y hora de las tres de la tarde, tendrá lugar en el Hospital de Afuera el reparto de premios á los niños de la Catequesis. Están invitadas algunas personas de representación social, y es casi segura la asistencia de nuestra Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar de este Arzobispado.

Canastilla del Niño Jesús.—En la planta baja del Palacio Arzobispal, Salón de Sínodos, se halla establecida la Canastilla que para recoger ropas destinadas á niños pobres tienen las señoras de la Catequesis. Por las mañanas fe diez á doce, y por las tardes de tres á cinco, se halla abierto al público, y las personas caritativas y amantes de los niños desvalidos pueden acudir con algunas ropitas ó con algún donativo para su confección. La bendición de dichas ropas será hecha el día de Reyes, á las tres y media de la tarde, en dicho local, por nuestro Emmo. Prelado.

Han sido designados para constituir el Tribunal que juzgue los ejercicios de la cauponja vacante, los Sres. Deán, Tesorero, Magistral, Frutos y Herrera. Se cree que empezarán las oposiciones el día 11.

Todos estos días ha habido funciones de teatro en el Seminario Conciliar. El difícil arte de enseñar delectando tiene en los Seminaristas excelentes intérpretes, bajo la acertada dirección del Superior don Francisco Bou, notable poeta que tiene el don de convertir en morales y buenas las obras teatrales de nuestro teatro moderno.

Es un escándalo lo que hace la Compañía electricista con el barrio de las Tendillas, sin luz muchos días, y cuando la tiene, no puede ser peor.

Como en años anteriores, los mozos blasfeman y cantan por las calles. Unas cuantas multas acabarían con esas escenas de incultura.

Ha sido nombrado Secretario de este Gobierno civil D. Rafael Pérez Alcalde.

En breve se verificará la boda de la Srta. Marta Santisteban con un Primer Teniente de Infantería.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 3 y 4, Convento de Gaitanas; 5 y 6, Iglesia de Padres Carmelitas; 7 y 8, Iglesia de Padres Jesuitas, y 9 y 10, Parroquia de Santa Leocadia.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El miércoles, la Adoración de los Santos Reyes, á las nueve y media, Tercia y Misa solemne. Por la tarde, á las cuatro, Rosario, Ejercicio devoto al Divino Infante, Sermón, que predicará el R. P. Prior Fr. Jacinto de San José, y Adoración del Niño Jesús.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, y el miércoles 6, festividad de los Santos Reyes, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Convento de Santa Isabel.—El día 5 de Enero, primer martes, darán principio los siguientes cultos á San Antonio de Padua: Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión, y por la tarde, á las cuatro y media, se rezará el Rosario del Santo y seguirá el Sermón, que tendrá el R. P. Jerónimo Nogal, terminando con el Ejercicio del día.

Estos cultos se repetirán todos los primeros martes de cada mes.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Enero, será á las tres, y la de Reservar á las cinco de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

SE VENDE

bonita tartana murciana. El día 4 por la tarde y el 5 por la mañana puede verse en la posada de San José.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

Folleto de «El Castellano». (Núm. 2).

¿No es acaso el más dulce consuelo contemplar y adorar á un Dios hecho Hombre en la tierra y la inocente desnuéda de un niño gracioso?

¿No mira con dulce violencia nuestros afectos más delicados la vista de un Dios humanado, hecho como nosotros, pequeño, que extiende suavemente las manos que crearon los cielos para acariciarnos y bendecirnos?

No porque en las fiestas natalicias esté la Naturaleza toda anonadada á nuestra vista, deja de gozarse una alegría suave de Paraíso, que supera todas las dulzuras de las otras fiestas anuales: es la alegría que suscita en nuestro corazón y en las familias cristianas la infantil sonrisa del nacido Niño, presentado por la más inmaculada y santa entre las doncellas.

El culto á Jesús Niño nació con la Iglesia; antes que la Iglesia fuese constituida, los afortunados pastores y felices reyes Magos, y otros que tuvieron la ventura de adorarle, echaron los fundamentos del tiernísimo culto á la infancia del Redentor.

Y apenas la Iglesia, librada del terror de las persecuciones, pudo libremente explicar las bellezas de su vida divina, aquí aparecen en las pinturas murales, en las esculturas de monumentos la escena conmovedora del pesebre de Cristo, donde muchos pastores comparecen juntamente con el buey y el asnillo.

Nos hablan de ello los padres del siglo IV, y en especial San Jerónimo, Sen Paulino de Nola y el poeta Prudencio.

Vese, por ejemplo, la tierna y conmovedora representación en un fragmento del Sarcófago de la Basílica

de San Ambrosio, en Milán, en otro de Arlés, y un bajo relieve de este género lleva la data precisa del 343.

El niño está en actitud yacente sobre un lecho pequeño de madera con los animales que aparecen (1).

También el Papa Juan VII, en la magnífica capilla que hizo erigir en la antigua Basílica Vaticana á principios del siglo VIII, ordenó que se representase en mosaico el Divino Infante, iluminado de una estrella y venerado por muchos animales.

Sabemos que hasta el siglo VII la Basílica de Santa María la Mayor—en Roma—entre otras denominaciones, tenía la de Santa María ad presepe; el cual indica el culto especial que se tenía en la ciudad de los Cesáres y los Papas por el misterio de la sagrada infancia del Salvador.

Si precisaran más pruebas que las aducidas en los anteriores párrafos para evidenciar la devoción y respeto que al Nacimiento es infancia del Mesías tuvo el pueblo cristiano siempre, citaríamos los innumerables sepulcros descubiertos en los países latinos y que llevan grabada la adoración de los Magos; la Befana ó fiestas de la Epifanía, celebrada en Roma en pleno paganismo desde la venida de los Magos á la Gruta de Belén; (fiesta que sucedió á las Saturnales, al decir de algunos escritores), y por último, los cantares populares de todo el mundo, tiernísimos y expresivos, y las fiestas conocidas de todo país culto (2).

(1) En una pintura de un sarcófago del cementerio de San Sebastián en Cartagena. (2) Interesante estudio sobre una carta del Rabino Isaac de Zigi Valencio al Rabino Samuel de Poz—es la que se da por cierta la Verdad del Mesías—publica la obra E. Indios Bárbaros y Orientales de don Pedro María Borey Torres, Barcelona, 1901.

BELÉN

En este pequeño pueblo de los Santos lugares nació el Redentor del mundo, Jesucristo Nuestro Señor. Distá de Jerusalén 10 kilómetros, al S.

Belén hallase emplazado en un grupo de colinas, por lo que sus calles son todas desniveladas, abundando, como es consiguiente, las cuestas.

Las casas, cual todas las orientales, tienen techados ó azoteas y son de piedra blanca, bajas y cuadradas; las calles tienen, como en Jerusalén, arcos transversales, á modo de pasajes ó pasadizos, y se hallan muy limpias.

Hoy forman la población, en forma de anfiteatro, más de 600 casas, que albergan próximamente siete mil habitantes, que fabrican rosarios, medallas, etc.; hay más de 4.000 católicos.

La riqueza del campo de Belén da nombre á la población, pues éste significa Fertilidad (1).

La Gruta ó Portal del Nacimiento se encuentra al Este del poblado—al que da frente la ciudad—y tiene sobre sí la Iglesia de la Natividad, cuyo interior es el más antiguo monumento de arquitectura cristiana que se conoce, único resto de la Basílica edificada por Santa Elena, madre del Emperador Constantino, el año 327.

Unidos á la Iglesia existen tres conventos: latino, griego y armenio.

Desde el templo descíendese á la Gruta, abierta en una roca, por dos escaleras de caracol. Mármoles de Italia revisten aquella estancia y yacen en ella constan-

(1) Existen al presente gran número de olivos, viñas é higueras.

tamente gran número de lámparas de plata, obras de inestimable valor.

El lugar en que nació el Dios Hombre hallase indicado con una estrella de plata y una inscripción que dice:

«HIC DE VIRGINE MARIA JESVS CHRISTUS NATVS EST».

FIESTAS

Las ceremonias con que se celebra en Belén todos los años el Nacimiento del Mesías empiezan la víspera.

Desde la una y media de la tarde todas las campanas tocan á vuelo, y los habitantes de la población, católicos ó no, se reúnen en las terrazas de los edificios y en las plazas, singularmente en las de la Basílica de Santa Elena, con el deseo de presenciar la entrada del Patriarca de Jerusalén, que va acompañado de sus Sacerdotes, escoltados de sus dos pajes y de otros caballeros.

Junto á la tumba de Raquel, el padre Oura ó Guardián de Belén sale al encuentro del Patriarca. Los caballeros pasan en dos filas, después los pajes, luego un Sacerdote á caballo llevando la cruz, y por fin el Obispo y su clero. El Prelado va en carruaje.

Tal es el orden de entrada á la plaza de la Basílica de la Natividad, como dice La Vera Roma en 1902, añadiendo lo que sigue

(Continuará.)

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 13.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscos, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoueras, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confien, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio Gonzalez, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Coude.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezo.**

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA HOJALATERO Y VIDRIERO PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente medallas de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Sifones.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Sanitarios de baños.—Fuentes.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y sus acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINALCO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarajo, 7—TOLEDO—Solarajo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

de

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven sambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de freza.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. José CAYANNA

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros**Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 Htros.

Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.